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INTRODUCTION DE MADAME STEPHANIE PITTET, PRESIDENTE

<< Monsieur le Vice-Président du Conseil général,
Mesdomes, Messieurs les Membres du Bureou,
Mesdomes, Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux,
Monsieur le Syndic,
Modome la Conseillère communole,
Messieurs les Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétaire communal,
Monsieur le Chef du Service des finances,
Mesdames et Messieurs les Représentants de lo Presse,

Mesdames, Messieurs,
Cher public,

Lors de notre dernière séonce, les débqts ont été très nourris et chargés en émotion ovec,
notomment, deux suspensions de séonce.

Dès lors, en ce début de séonce, en mo quolité de Présidente du Conseil générol, je me
permets de vous rappeler quelques règles élémentoires découlant de lo loi sur les communes
article 32, al. 2 lettre a), ou de son règlement d'exécution.

Je cite

< Le Président dirige les délibérotions et veílle ou maintíen de I'ordre >.

Le Mointien de fordre
Un membre du Conseil général qui blesse les convenonces est roppelé ò I'ordre por le
Président.

S'il continue de troubler la séonce, le président lui foit quitter lo solle. Chacun a le droit
de s'exprimer, mois chocun a oussi I'obligotion de respecter son interlocuteur, ses

collègues Conseillers généroux ou Conseillers Communøux.

Présence de tiers

Les tiers qui ossistent aux débots se placent de manière ù ne pos gêner le déroulement
régulier des délibérations. Le public ne peut pos s'exprimer lors des séonces, ni se

monifester de manière à en perturber le déroulement (Llnf ort.6).

Je demande donc au public présent de ne pos se manifester par des commentoires personnels

ù houte voix et de ne pas pénétrer dons Io solle du Conseil général, même lors d'éventuelles
suspensions de séonce.

Je roppelle enfin que les prises de son ou d'imoges por des personnes privées ainsi que leur
retrqnsmission sont soumises à outorisotion du Conseil générol.

Aujourd'hui, notre belle Ville de Romont o besoin de retrouver une certaine sérénité après ces

dernières semoines chorgées en émotion concernont le dossier de construction de la nouvelle

école.
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J'espère pouvoir compter sur votre précieuse colloborotion et sur le respect de chqcun. ))

f ExcusÉs

Le Bureau du Conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

I Mme
rM.
rM.
r Mme
¡ Mme
I Mme
rM.
r Mme

Jacqueline BALMAT.

Thierry ECOFFEY.

Christophe GIRARD.

M ilica lG NJATOVIC-ANDRIC

Stefanie LOSEY.

Alice MECHKOUR.

Nicolas SALAMIN.

Vesna WICHT.

PRESENCES

ll ressort de la liste des présences que 42 Conseillères et Conseíllers généraux sont présents-
es pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales,
plus précisément I'art. 44dela Loisur les Communes, le Conseilgénéral est apte à délibérer
puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jour; les messages ainsi que tous les documents relatifs aux objets
présentés ont été adressés à chaque Conseiller général et Conseillère générale dans la forme
et les délais mentionnés par la loi.

La convocation ne suscitant aucune remarque, Mme la Présidente déclare cette Assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, Mme la Présidente demande à chacun de bien vouloir
lever son carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres
du Bureau de faire leur travail de comptage.

Mme la Présidente prie les différents intervenants de bien vouloir remettre à M. le
Secrétaire communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter
la rédaction du procès-verbal. Elle rappelle que des micros ont été distribués et prie les
intervenants de les utiliser, pour faciliter la compréhension de leurs interventions. Elle
précise également que cette séance est enregistrée pour faciliter la tenue du procès-verbal.
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I neenoBATloN DE ToRDRE DU JouR

1. Procès-verbal de la séance du 3 octobre2Otg.

2. Présentation de la planification financière.

3. Point de la situation concernant le projet de la nouvelle école

4. Budgets 2020

4.1. Présentation générale du budget de fonctionnement et des investissements.

4.2. Demande de crédit de CHF L90'000.00 pour la régularisation des montants déjà
engagés dans l'étude du complexe scolaire En Bouley.

4.3. Vote final du budget de fonctionnement et des investissements 2020

5. Octroi de la Bourgeoisie d'Honneur à M. Stefan Trümpler, ancien directeur du
Vitrocentre et Conservateur et Directeur du Vitromusée de Romont.

6. Election d'un membre à la Commission des naturalisations.

7. Divers.

Cet ordre du jour tel que présenté ne suscitant aucune remarque, il est soumis au vote

C'EST A L'UNAN¡MITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CET

ORDRE DU JOUR TEt QUE PROPOSE.

APPROBATION DU PROCÈS.VERBAL DE tA SÉANCE DU 3 OCTOBRE 2019

La lecture de ce document n'est pas demandée. Aucune remarque n'étant formulée
concernant son contenu, Mme la Présidente le soumet sans transition au vote.

@
C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAL APPROUVE LE

PROCES-VERBAI DE tA SEANCE DU 3 OCTOBRE 2019.

Mme la Présidente remercie et félicite toute l'équipe de l'Administration communale pour
l'excellente tenue de ces documents.
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PRESENTATION DE LA PLANIFICATION FINANCIERE

cf annexe L : présentotion Société fiducioire BDO

Mme la Présidente cède la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, en charge du
dicastère des FINANCES, pour la présentation de cet objet.

<< Modome lo Présidente,
Mesdomes et Messieurs les Conseillers généraux,

La législation cantonole exige que les communes étoblissent un plon finoncier sur cinq ons et
le mettent ù jour régulièrement, selon les besoins, mois au moins une fois por onnée.

Contrairement aux budgets des investissements et du fonctionnement, le Conseil générol
n'opprouve pos le plan finoncier présenté por le Conseil communol. Il en prend acte.

La mise ù jour de lo plonificotion financière 2019-2023 de lo Commune de Romont o été
étobl¡e en plusieurs étapes avec le concours de M. Gregory JECKELMANN, de lo Société
fiducioire BDO, que nous remercions encore pour so disponibilité et pour ses compétences
qu'ilo mises ù notre d¡sposition.

En effet, selon les explicotions que le Conseil communol o données dons son ropport
accompognont le document de la plonificotion financière et du messoge explicotif, tronsmises
verbolement lors de lo dernière séonce du Conseil général du 3 octobre dernier, le travail n'o
pas été simple pour les membres du Conseilcommunal.

Nous ovons dû remettre quotre fois l'ouvroge sur le métier

Þ Première version de la planificotion - le 04.07.2019
basée sur 74 millions de froncs d'investissements, lqissait opparaître une MNA
négotive de CHF 4'477'957.00.

Þ Deuxième version de lo plønificotion - le 77.09.2079
les investissements sont réduits ù 49 millions de froncs et loissent opporoître une MNA
négotive de CHF 4'292'870.00.

Þ Troisième version de lo planification - le 23.70.2079
sons investissement du tout, ce qui foit ressortir une MNA négotive de CHF
2',249'042.00.

Þ Quotrième version de lo plonificotion - le 30.L0.2079
ovec un morotoire sur les investissements futurs, ne reprenqnt que les investissements
2079 et 2020. Résultot obtenu d'une MNA négative de CHF 2'974'927.00.

Le Conseil communol o soumis son document finol ù la Commission finoncière et en o discuté
ovec elle en séonce du 26 novembre dernier.
En l'obsence de M. JECKELMANN, retenu pour un heureux événement dons so fomille, c'est
M. Jocques BLANC, de lo Société fiduciaire BDO, qui expliquera et commentero les éléments
contenus dans le ropport. N'hésitez pas à lui poser vos questions éventuelles en fin de
présentation >.
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M. CORNU cède la parole à M. BLANC.

Voir dossier de présentation figurant en annexe (cf onnexe 1).

Mme la Présidente remercie M. BLANC pour sa présentation, puis cède la parole à Mme
Murielle JAQUIER, pour le préavis de la Commission financière.

PREAVIS DE TA COMMISSION FINANCIERE

<<Lo Commission finoncière q reçu, la veille de so réunion du 79 novembre 2079, Io
planification financière et regrette de n'ovoir pos eu suffisomment de temps afin de préporer
les questions pour la réunion avec le Conseil communol. Lors de cette rencontre, qui a eu lieu
le 26 novembre dernier, nous ovons eu une présentation de l'onolyse finoncière faite por
M. Gregory JECKELMANN, de lo Société BDO. Lo Commission finoncière o pu poser différentes
questions à M. JECKELMANN, oinsi qu'au Conseil communol et ù M. G|LL|ÉRON, et nous les
remercions vivement pour les réponses données.

A la lecture de cette planification et en comporoison ovec celle de I'année possée, nous
constotons que le plon d'investissements est réduit ou moximum car il n'y o lo reprise que des
investissements figuront au budget 2020 pour un totol de CHF 72'857'000.00 (contre un totol
de CHF 54 millions planifiés en 2078, qui comprenoit, en outres, l'investissement de
CHF 30 millions pour l'école primoire). Sur cette bose restreinte, le coefficient fiscal d'équilibre
projeté subit déjù une augmentotion constonte.

Nous devons prendre en compte, ou cours des onnées prochaines, les dépenses
d'investissements plonifiées par lo Commune, l'augmentotion des chorges liées ou niveou du
district oinsi que lo réduction des recettes fiscoles en lien ovec les personnes morqles dès 2020
et l'ougmentotion des frois de péréquotion dès 2079.

Nous remercions le Conseil communal pour so prise de position sur le plan finoncier oinsi que
lo conclusion qui doit éveiller les consciences lors des futurs engogements finonciers, les
dépenses petites ou grondes, afin de mointenir une situation saine de la Commune.

Nous remercions également M. Jacques BLANC pour sa présentotion de ce soir. >>

Mme la Présidente remercie Mme JAQUIER pour le rapport de la Commission financière.

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

r INTERVENTIoN DE MME opHEuE BRoDARD, coNsEtLtERE GENERAIE, pouR tE GRoupE
LES VERTS

< Lors de so séonce de préporotion, le Groupe Les Verts o pris connaissance de lo
planification financière. Nous remercions Ie Conseil communol, en porticulier le Directeur
des finonces, ainsi que son chef de service, et lo société BDO pour I'étoblissement de celle-
ci.

Conformément ò nos attentes, la planification finoncière qui nous a été présentée ce soir
est tout souf réjouissonte. L'obsence de lo plonificotion finoncière ù l'ordre du jour du
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dernier Conseil générol étoit déjù un s¡gnol d'olorme. Le messoge lu par M. Jeon-Denis
CORNU en octobre foisoit mention d'une < tendqnce trop négotive >t, roison pour laquelle
la présentotion de lo planificotion ovoit été reportée ù ce soir, laissont oinsi le temps qu

Conseil communol d'<anolyser et rediscuter les investissements retenus > et de modifier
les chiffres.

Ce soir, nous pouvons constoter que la situation est bien plus grave que nous ne
I'imaginions. Une lecture, ne serait-ce que sommoire, permet de voir que le résultat des
onolyses et discussions du Conseil communol résulte tout bonnement en l'absence de tout
montqnt lié à lo nouvelle école. Certes, on peut dire que le projet de construction d'une
nouvelle école report ù zéro avec la créotion d'une commission spéciole, mais quel est le
messoge que le Conseil communol veut nous transmettre ce soir ?

nous allons ollègrement continuer ò investir dans des pavillons scolqires pour pollier
le monque d'infrastructures ?

du coup, pos le chiffrer ? Ce seroit en controdiction ovec tous les discours qui nous ont
roppelé qu'il existoit des moyennes pour chiffrer le coût d'une école. Si on y ojoute
que les besoins ovaient déjù été présentés lors de lo demonde de crédit (renvoyée) du
mois d'octobre, cette réponse n'est pos voloble.

Le Groupe Les Verts attend du Conseil communol qu'il nous fasse port sans torder de so
position et de sa stratégie relotive à cette problémotique.

Ce retord dans lo présentotion de lo plonificotion est aussi très inquiétont, porce que
depuis le début de la législoture, le Conseil communol nous o dit et redit que lo
plonification finoncière est certes importonte, mais ne demeure qu'un < outil de gestion
devant servir de support ù notre strotégie finoncière > (ropport du Conseil communal du
04.10.2018). Et qu'il ne fallait surtout pos prendre une planificotion pour un budget ou
peindre le dioble sur lo muroille. Que le Conseil communol choisisse donc de ne pos
présenter lo plonificotion finoncière en octobre, mois de revoir sa copie et de présenter le
document en décembre, prouve qu'il ne croit lui-même pos ù ses discours rossurqnts. Lo
situotion de ce soir est d'outont plus consternonte que depuis le début de la législature, ù
choque présentotion de plonification financière, certoins groupes ou commissions ont émis
diverses remorques et conseils ù I'intention de l'Exécutif communol.

Le Groupe Les Verts a été très critique dans ses messoges relatifs oux diverses
planificotions finoncières. Voici des extraits de nos interventions de ces dernières années :

En 2076 : < les investissements prévus conduisent [...] à une situation délicate, qui
obligero ò augmenter drastiquement les impôts >.

En 2077 : < le Conseil communol se trouvero dans l'obligotion d'augmenter les
impôts, de revoir les divers investissements prévus et de foire des choix >.

En 2078 : constat que la MNA plonge toujours en fin de plonification finoncière et que
le Conseil communal devra < poursuivre les effons visant ù une diminution des
investissements D. Dans ce même messqge, le Groupe des Verts ovoit oussi interrogé
le Conseil communol quont ù I'impoct finoncier de l'éventuelle route de
contournement : montant prévu pour des mesures de compensotion, coût onnuqlisé
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d'entretien et de réfection des routes cantonales qui deviendraient communoles,
montqnt pour la requalification du quartier des Chovonnes. A ce jour, nous n'ovons
toujours pos de chiffres.

Mais le Groupe des Verts n'o pds été le seul ò tirer Ia sonnette d'alarme. D'outres Groupes
l'ont foit, tout comme lo Commission finoncière qui o, elle oussi, roppelé ù plusieurs
reprises que le Conseil communal devoit étudier la priorité des objets, prendre en
considérotion les investissements importonts (notamment I'école) et l'augmentotion des
chorges liées ou District, pour prioriser les investissements et ainsi éviter que les impôts
n'ougmentent de monière drostique !

Force est de constater que nous ossistons ce soir ù un revirement complet de lo part du
Conseil communal. Cette plonificotion finoncière, simple outil, dont les prévisions n'ont,
soi-disont, pos de quoi être olormontes, devient soudainement suffisomment
catastrophique pour qu'on se repose la question de bon nombre d'investissements.

Entre la planification de I'onnée dernière et celle d'aujourd'hui, outre le bâtiment scoloire,
plusieurs éléments possent simplement à la troppe, notamment ou niveou des routes (les
ochats de véhicules édilitaires por exemple), mais aussi au niveou de l'oménogement et
des infrostructures (Rte de Billens, CHF 2 millions pour l'oménogement de lo route
d'Arruffens, etc.).

Le Groupe Les Verts émet aussi de sérieux doutes sur lo monière dont les recettes
communoles sont évoluées. Depuis quelques dix ons, les recettes extraordinaires ne sont
pas prises en compte. ll en résulte des bénéfices extraordinaires de plusieurs millions, dont
lo seule prise en compte extrapolée linéoirement sur les cinq années de plonification

financière permettrait de supporter un investissement tel que l'école. Que Io noture des
revenus extraordinoires soit chongeante d'onnée en année n'est pos une raison suffisonte
pour ne pos en tenir compte comme le foit le Conseil communql sous prétexte de
prudence. Comme ville et chef-lieu de district en pleine croissance, il est normol d'ovoir ce
type de revenus extroordinoires. Lo manière de foire du Conseil communol ressemble ù
une gestion de villoge et prétéritera le développement de notre cité. Les codeaux fiscoux
de ces dernières années, foits tont sur le plon communol, que contonol ou fédérol, ne
permettent pas de rendre notre commune plus ottroyonte pour les personnes physiques ou
moroles. Seuls des investissements dans des infrastructures et des services amélioront la
quolité de vie de nos concitoyennes et concitoyens le pourroient. Or c'est exoctement ce
que le Conseil communol o décidé de ne pos foire !

Le Groupe Les Verts espère vivement que Ie Conseil communol, molgré lo plonification

finoncière actuelle, n'oublie pas les élèves, ainsi que les enseignqntes, enseignants et
toutes les autres utilisotrices et tous les autres utilisoteurs des bôtiments scolqires. Et qu'il
n'oublie pos non plus que lo construction d'un nouveou bôtiment scoloire fait portie des
priorités de cette législoture et que l'éducotion est un élément essentiel pour l'attroctivité
d'une commune.

Merci pour votre ottention. ,)

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente rappelle que, selon I'article L0 lettre r
de la Loi sur les Communes, je cite : << le Conseil Générol prend octe du plan finoncier et de ses

mises ù jour. >>

Ce point du tractanda ne fait donc pas I'objet d'un vote de la part du Conseil général.
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Mme la Présidente remercie le Conseil communal pour la présentation de la planification
financière.

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE LA NOUVELLE ECOLE

Mme la Présidente cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal, Directeur du
dicastère des BATIMENTS, Chef de projet.

M. DEMIERRE s'exprime en ces termes :

<< Lors de la dernière séance du Conseil générol du 3 octobre, lo créotion d'une Commission
< bôtiment scoloire Ð o été votée et volidée ù votre demonde.

Cette Commission, représentont tous les Portis politiques confondus, s'est rencontrée à deux
reprises, les 5 et 78 novembre dernier. Lo prochoine séonce est dgendée au lundi 76
décembre.

Le contenu de ces deux séonces a certainement foit fobjet d'échonges ou sein de vos Groupes
politiques, notomment sur so constitution, les nombreuses questions posées ou sujet de
l'obandon du projet ZELDA, oinsi que sur l'ovenir.

De ce foit, le Conseil communol, en collaborotion avec notre Préfet, M. SCHORDERET, o donc
décidé de rédiger l'historique ZELDA, depuis lo première lettre écrite à la Direction de
l'instruction publique en 2011, jusqu'ò ce jour ofin de foire la tronsparence et clore enfin ce
chapitre.

Ce rapport, nous aurions oimé vous le présenter avdnt cette séonce et ainsi reportir en 2020
sur de nouvelles bases.

Malheureusement, l'historique technique et juridique nous demande beoucoup d'énergie
mois so rédoction arrive ù son terme. Une fois corrigé, il sero volidé par lo Préfecture et il
devroit vous porvenir d'ici mi-janvier.

Dons I'enchoinement, le Conseil communol organisero, ovec la Préfecture, une conférence de
presse sur le sujet.

Tout ce temps perdu ù dépenser de l'énergie et de l'orgent pour éviter un nouveou concours
d'orchitecture oppuyé par un courrier de la DAEC...

ll fout rebondir ropidement afin de permettre à nos enseignonts et ù nos enfonts d'ovoir des
outils et des espaces selon de lo loi scoloire et digne d'un chef-lieu, molgré les charges liées
qui se multiplient dons notre District.

Aussitôt, le Conseil communal s'est réuni le 4 décembre dernier avec le Responsoble
d'Etoblissement et le Moître de sport afin de reconsidérer les besoins urgents, en vue d'une
solution destinée à respecter une rigueur obsolue sur le plon économique et finoncier, suite ù
lo présentation de cette planificotion finoncière 2020/2024.
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Les communes du cercle scoloire, Billens/Hennens et Mézières seront conviées en jonvier pour
une discussion et la Commission < Bôtiment scolqire D sero ovisée en temps voulu des
décisions politiques ofin de nous occompogner pour lo suite. >

Mme la Présidente remercie M. DEMIERRE pour sa présentation. La parole n'étant pas
demandée, elle passe sans transition au pt 4 de l'ordre du jour.

BUDGETS 2O2O

Afin que cet examen se déroule dans les meilleures conditions et que chacun et chacune
puisse prendre sa décision le plus sereinement possible, Mme la Présidente propose de
procéder de la manière suivante :

PROCEDURE

4.1 Présentation générale du budget de fonctionnement et du budget des
investissements 2020

A. Présentation générale du budget de fonctionnement et du budget des
investissements par M. Jean-Denís CORNU, Vice-Syndic, Directeur du dicastère
FTNANCES/ECONOM tE.

B. Rapport de la Commission financière

C. Eventuelles prises de parole au nom des Groupes politiques.

D. Examen de détail des divers chapitres des budgets et votes éventuels des
objets contestés.

4.2. Demande de crédit de de CHF 190'000.00 pour la régularisation des montants déjà
engagés dans l'étude du complexe scolaire En Bouley.

4.3. Vote final du budget des investissements et du budget de fonctionnement 2O2O en
deux temps

A. Le budget des investissemerits
B. le budget de fonctionnement.

Aucune remarque n'étant formulée, Mme la Présidente soumet au vote du Conseil général la
procédure proposée pour l'examen des budgets 2020.

C'EST A TUNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE LA
PROCEDURE PROPOSEE POUR L'EXAMEN DES BUDGETS 2020.

DEC]SION CONCERNANT LA PROCEDURE PROPOSEE POUR L'EXAMEN DES BUDGETS
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@ PRESENTATION GENERALE DU BUDGET DE FONCTIONNEMENT ET DU BUDGET

DES INVESTISSEMENTS 2O2O

cf annexe 2 : présentotion budgets

A. PRESENTATION GENERALE

Mme la Présidente cède la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur du
dicastè re Fl NANCES/ECONO M I E, po u r cette présentatio n.

s BUDGET DE FONCTIONNEMENT

Le budget de fonctionnement 2020 loisse opporoître un déficit de CHF 505'278.30, soit le
2 % du total des chorges, en ougmentqtion por ropport ù I'exercice précédent qui
présentait le 0,57 % des chorges.

Les chorges communales de fonctionnement por ndture diminuent de 0.22% pour se situer
ù cHF 71'.974',089.40.

En 2020, lo clé de répartition des charges liées de district augmente pour Romont de +
0.766 %, ce qui lo situe ò 22.597 %. Pour le Cycle d'Orientotion de la Glône (COG),

Romont prend ù sa charge un préciput fixé ò 4 % avont distribution des charges oux
communes de la Glâne, ce quifixe notre porticipation à 25.69 %.

Notre port des chorges liées de district augmente de 72,34 %, soit + CHF 708'338.30, dont
les frais d'exploitotion du COG de + CHF 330'737.70 et les frais financiers du COG de + CHF

234'758.00, comprenont l'exploitation et le financement partiel (8 mois) de lo nouvelle
piscine.

Ces chorges annoncées entrent en force dès l'onnée prochoine et seront suivies por
d'outres qui concerneront les frois d'exploitotion sur 72 mois de lo piscine et les frais
financiers des tronsformotions du bôtiment du COG et des homes.

Les chorges liées du Conton ougmentent de 0.24 %, soit CHF 73'887.95 compensées por
une oméliorotion de CHF 91'777.00 de lo contribution cantonale pour la péréquotion des
ressources et des besoins. Le totol des chorges nettes du conton est donc de CHF

4'682'208.95, en diminution de 7,62 %.

Les recettes totoles des impôts diminuent de 2.25 % ù CHF L5'692'73L.70, influencées por
lo boisse des impôts sur le bénéfice et sur le capital des personnes moroles suite ù
l'introduction de lo nouvelle RFFA. Cette baisse de (60,6% sur le bénéfice et 85,6% sur le
copitol) correspond ò CHF -7'758'655.00. Elle est compensée por la contribution de rigueur
pour 2 ons (2020/2021) octroyée par le Canton de CHF 620'000.00 por année et d'une
compensotion annuelle de base de CHF 299'267.00 dégressive sur une période de 7 ans.

Por contre, les recettes des personnes physiques sont en hausse de + 7.753 %, soit + CHF

763',277.00.

Les impôts sur les mutations immobilières ont été estimés ù CHF 600'000.00 sur lo bose du
résultqt moyen des 5 dernières onnées. Pour otteindre ce montont, il faut un volume de
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transoctions totolisant CHF 40'000'000.00 étant donné que la quote-port communole est
de 7,5 %.

Suite oux ventes effectuées en 2019 dans le cødre du nouveou quortier du Pré des Comtes,
nous pouvons d'ores et déjò vous dnnoncer une améliorotion dctuelle de CHF 900'000.00
de ce poste.

Permettez-moi de m'ottorder quelques instonts sur les recettes fiscales des personnes
physiques. Le rendement fiscal contonol moyen par habitant s'élève à CHF 2'77L.00. Le
rendement de notre Commune est de CHF 2'053.00. Cette différence de CHF 658.00
représente un monque ù gogner d'environ 3,5 millions de froncs (5'304 hqb. x CHF 658.00).

A titre comporotif, les Villes d'Estavayer-le-Lac (CHF 2'548.00), de Bulle (CHF 2'654.00), de
Fribourg (CHF 2'772.00), de Châtel-St-Denis (CHF 2'977.00) et de Morot (CHF 3'240.00)
présentent un potentiel plus intéressant.

Sur 735 Communes du Canton, notre position est le 724è^" rang et sur les 1-9 Communes
du District, nous occupons lo 78è'" ploce, juste devant Le Châtetord.

BU DG ET DES INVESTISSEMENTS

Le budget des investissements 2020 présente des nouvelles dépenses ù voter pour un
montont de CHF 70'286'000.O0 alors qu'oucune recette n'est prévue. Volontairement, le
Conseil communol s'est limité ù inscrire CHF 700'000.00 ofin de finoncer les premiers frois
pour l'étude et la construction d'un bâtiment scolaire. Aucun projet n'oyant obouti ò ce
jour, oucune dépense de réolisotion ne s'effectuera en 2020.

Aux nouvelles dépenses ù voter, s'ojoutent CHF 2'565'000.00 pour le financement des
projets en cours déjù votés.

Le déficit du budget des investissements totolise donc CHF 72'85L'000.00.

EN CONCLUSION

La planificotion finoncière présente un < Trend > très négotif ù moyen terme

Le budget 2020 confirme dans une moindre mesure cette tendance.

Les bénéfices réolisés ces dernières années sont dus à un endettement net quosi nul, une
chorge financière faible et des recettes conjoncturelles fovorobles.

Notre rendement fiscal moyen démontre cloirement que nous ne pouvons rivaliser avec les

autres Communes du Conton en motière d'investissements et outres dépenses.

Tout en étant conscients des perspectives financières que nous ovons ovøncées, nous
devons être prudents dans ces prochoines onnées sur les dépenses qui engendreroient des
chorges nouvelles et rechercher de nouvelles recettes pérennes.

Nous sommes déjù intervenus dons les Assemblées du District et continuerons ù le foire
pour demonder des économies dons le fonctionnement des différentes instances
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concernées. D'ici 2 dns, ces mêmes chorges correspondront ou 30 % du totol des chorges
de notre budqet.

Je remercie mes Collègues du Conseil communol, les Chefs de service et tout Ie Personnel
communol pour leur collaboration ù l'établissement de ces budgets et j'odresse un merci
particulier ou Chef du Service de finances, M. Gobriet G|LLIÉRON, pour so précieuse
colloborotion.

Modome lo Présidente, Mesdomes et Messieurs les Conseillers généraux, je vous invite ò
occepter les budgets 2020 tels qu'ils vous sont présentés, soit :

Þ le budget de fonctionnement ovec un déficit de CHF 505'278,30;
Þ le budget des investissements ovec un déficit de CHF 72'857'000.00. ¡t

Mme la Présidente remercie M. CORNU pour cette présentation.

B. RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIERE

Mme la Présidente passe la parole à Mme Murielle JAQUIER, Présidente de la

Commission fina ncière.

< Lo Commission finoncière o exominé ovec ottention le budget 2020 lors de so séonce du
79 novembre dernier. Nous nous sommes réunis avec le Conseil communal en date du
26 novembre 2079 et ce dernier o répondu en détoil oux nombreuses questions posées.

Nous le remercions vivement pour lo quolité et lo précision de leur contenu.

Le budget de fonctionnement qnnonce un déficit, en hausse por ropport ù 2079, de
CHF 505'278.30, ce qui représente environ 2 % des chorges de fonctionnement.

Nous relevons l'augmentotion sensible de certoins postes, entre outres l'enseignement (à
+8 %). ll faut égolement tenir compte de Io modificotion de la clé de répartition des
Communes glônoises pour Romont. Les charges liées de District progressent de 72.34 %, et
particulièrement les frois d'exploitotion et frais finonciers du Cycle d'Orientotion. Elles
représentent environ 25 % des chorges de fonctionnement, sons tenir compte des chorges
nettes du Conton.

Les recettes fiscales ont été estimées selon les recommandotions de l'Etot ainsi que sur lo
bose de I'estimation de lo progression des hobitonts et prennent en considération les
impôts conjoncturels (gains et mutot¡ons immobilières) sur lo bose de la moyenne des
résultots effectifs des 5 dernières onnées. Elles vorient peu en comparoison du budget
2079.

Pour le budget des investissements, il prend en compte des nouveoux investissements, soit
les dépenses ù voter de CHF 2'565'000.00 odditionnés du report des dépenses déjù votées
de CHF 70'286'000.00, d'oit Ie total de CHF 72'587'000.00. Nous relevons le retroit, en
corrélation ovec le plan financier, de l'investissement K Etude & construction d'un
bôtiment scolaire > de CHF 30'000'000.00 remplacé por un montont de CHF L00'000.00.
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En conclusion, Io Commission finoncière préovise fovorablement les budgets de

fonctionnement et d'investissements et propose au Conseil générol d'en foire de même.

Je vous remercie de votre ottention. >

C. DISCUSSION DE PORTEEE GENERALE

I INTERVENT¡ON DE M. THIERRY JoRDAN, coNSEILtER GENERAL, PoUR LE PLR

< Lors de so séonce de Groupe du 2 décembre dernier, le Groupe PLR s'est penché sur Io
planification finoncière et les budgets 2020.

Les perspectives finoncières de la Commune n'étont pas réjouissontes, le Groupe PLR

relève l'effort fourni par le Conseil communol et l'ensemble de I'Administration dons lo
limitotion du déficit.

Le Groupe PLR invite Ie Conseil communol ù évoluer les dépenses ù venir avec rigueur
et, ù lo vue de l'augmentotion importante des charges liées, ù encouroger les
Associotions de Communes, dont Romont fait portie, ù en faire de même.

Le Groupe PLR opprouve le budget de fonctionnement et le budget des investissements
2020 et invite le Conseil général ù en foire de même. >

I INTERVENTIoN DE MME cHRtsrEttE MASUR [uu, coNsEtttERE GENERALE, pouR LE

GROUPE tES VERTS

<< Lors de sa séqnce du 02.72.2019, le Groupe des Verts a étudié le budget 2020.

Nous tenons à remercier le Conseil communol et M. Gobriet GtLL|ÉRON, Chef du Service
des finonces, pour l'éloborøtion de ce budget et toutes les informotions fournies. Le

budget des investissements est légèrement plus bas que l'onnée dernière. ll reste ù
espérer que le taux de réolisotion des investissements prévus sero plus hout que les
onnées précédentes, ou cours desquelles de nombreux montants ont été mis ou budget,
mois peu ont porfois été réolisés.

Nous sqluons notomment le pqssoge ù la toxe ou poids, prévu en 2020, ainsi que
certains aménogements qui ougmentent lo quolité de vie des Romontoises et
Romontois (pose d'un phonoobsorbont, zone 30 km/h aux Petits-Quortiers ou encore
sécurisation du Chemin du Brit).

Le budget de fonctionnement peut être qualifié d'équilibré, même s'il présente un
déficit de 2 %, en ougmentation por rqpport ù I'onnée possée. Nous remorquons que les
recettes font grise mine. Entre l'introduction de la RFFA et les impôts qui ont été boissés

- contre l'ovis des Verts - en décembre 2075, on ne peut pos prétendre que lo gestion
des deniers publics soit ou beou fixe.

Avec l'entrée en vigueur de lq RFFA - pourtont déjù annoncée en 2075 lorsque lo boisse
d'impôts communole fut votée --, les pertes de recettes sont considérables. Force est de
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constoter que les Verts ovoient eu roison de t¡rer la sonnette d'alarme ù l'époque : le
toux d'imposition légèrement plus bos n'o de loin pos permis d'qttirer de nouveoux
contribuobles en mesure de compenser lo boisse de recettes. Ni lo RFFA d'attirer de
nouvelles entreprises ou de créer des emplois en mesure de compenser les pertes de ce
côté-ci non plus. A l'heure actuelle, il est impérotif que le Conseil communal se penche
sur l'attroctivité de notre ville. Le toux d'imposition n'est qu'un poromètre pormi
d'autres. La quolité de vie o un impoct considéroble sur Ie choix du lieu d'hobitotion.
Celo englobe des écoles de quolité, un chemin sûr pour s'y rendre, une bonne desserte
en trqnsports publics, non seulement vers Fribourg, mais aussi vers Genève et le Valois,
et des tronsports d'ogglomérotion efficaces, notomment pour occéder aux lieux
strotégiques comme lo déchetterie ou les infrostructures de loisirs.

Il est intéressant de relever que notre Commune investit 3 fois plus dans les routes et
les porkings que dons les transports publics. un bon mailloge en tronsports publics
réduit le besoin d'emprunter lo voiture et qugmente lo quolité de vie dons notre chef-
lieu. Dans une région décentrolisée et moins favorisée comme la nôtre, le coût de lo
mobilité est un enjeu essentiel. Encourager la forme de mobilité la plus coûteuse qu'est
lo voiture dons le District le plus pquvre du Canton n'o oucun sens ! ll serait bien plus
profitoble ù tous de gorontir à chocune et chocun de pouvoir vivre sons voiture ù
Romont et dons lo Glône. Celo permettroit de mieux supporter lo fiscalité élevée dont
nous ouront besoin si nous souhoitons continuer ù nous développer.

Si lo quolité et lo variété des commerces romontois satisfont même les clients les plus
exigeants, le Centre-Ville tronsformé en grand porking n'est guère occueillant et
n'invite pas ù s'y ottorder. Le groupe des Verts espère que les études liées ò l'lntro-
muros et ou concept de stotionnement permettront enfin d'oméliorer l'ottroctivité du
Centre-Ville.

Si les chorges liées ou District prennent l'oscenseur et que cette ougmentqtion mérite
qu'on s'y attorde pour trouver des solutions, I'offre pour les loisirs qui sont liés ou
District (lo nouvelle piscine et les locaux sportifs et culturels qui l'accompognent, le
Bicubic), oinsi que les offres en termes de sonté, EMS, etc. participent égolement ò
renforcer lo qualité de vie. Une moison de la petite enfonce s'inscriroit d'oilleurs dons lo
même logique, puisque Bulle et Fribourg ont développé de telles structures pour leurs
concitoyennes et concitoyens ovec un indéniable succès.

Les proiets environnementaux contribuent égolement à la quolité de vie et opportent
une plus-volue indéniable à une ville telle que Romont. Quitte ù nous répéter d'une
onnée à l'outre, nous roppelons que ce type de projet est éligible ù des subventions
substontielles tont ou niveou du Cqnton que de la Confédération, et nous ne monquons
pos de remorquer lo sempiternelle obsence de ce type de projet ù choque nouveou
budget. ll est bien malheureux que l'Exécutif communal soit encore et toujours
incapoble de capter cette manne fédérale. Pour roppel, c'est jusqu'ù 80 % d'un projet
de renaturotion de cours d'equ qui peut être subventionné par lo Confédération et le
Conton. En cloir, pour un fronc investit por la Commune, elle reçoit jusqu'ù 4 froncs en
retour !

Avec l'orrivée du Pré des Comtes sur le mørché et lo Cité des Echervettes dont lo
construction devroit démorrer progressivement, il s'ogit mointenont de se focoliser sur
les poromètres qui omènent une quolité de vie susceptible d'ottirer, dans notre
Commune, des ménages ovec des revenus imposobles intéressonts. Car ce n'est pas le
taux d'imposition qui y porviendro !
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Nous acceptons le budget 2020 sans oucun enthousiosme et déplorons vivement le
totol monque de vision et d'ombitions qu'il reflète.

Merci pour votre ottention. ,>

I INTTRvENTIoN DE MME RoXANE EGoFFEY, coNSEILLERE GENERAIE, PoUR tE PDc

<Le PDC s'est réuni le lundi 9 décembre et o exominé les comptes d'investissements et
de fonctionnement. Nos représentonts du Conseil communal ont répondu en totale
tronsporence ù toutes nos questions.

Ce messoge est l'occosion de les remercier pour le trovoil accompli mois également
pour lo collaborotion et lo communicotion au sein de notre Parti duront toute cette
année.

Au niveou du présent vote, le PDC souligne l'importance de lo moîtrise des dépenses. En
effet, les années qui arrivent seront délicotes et nous devrons absolument éviter une
envolée des impôts.

Por ailleurs, en ce qui concerne le COG, le PDC recommonde oux Représentonts de la
Commune de défendre octivement fintérêt de lo commune au Comité de direction pour
contenir I'explosion des charges liées.

Fort de ce qui précède, le PDC suivro ovec attention l'évolution des onnées à venir et o
occepté ù I'unanimité des membres présents les comptes d'investissements et de

fonctionnement. >>

r lruteRveNïoN DE M. vtNcENT BRoDARD, coNsEtttER GENERAL, pouR LE ps

<< Le Groupe socioliste vo lui oussi accepter ces budgets sons grond enthousiasme. lJn
certoin nombre de choses ont déjù été dites et je vois m'obstenir de les répéter.>

r lruteRv¡NTtoN DE M. FRANçots-xAVtER MEUWLv, coNsEttLER GENERAL, pouR LE

GROUPE HN

t<Le Groupe HN s'est réuni le lundi 2 décembre pour onolyser les points de l'ordre du
jour.

ll o dtt constoter qu'on fait ce qu'on peut ovec ce qu'on o et, en conséquence, il
qcceptero le budget de fonctionnement et des investissements.Ð

D. EXAMEN DE DETAIL DES DIVERS CHAPITRES DES BUDGETS ET VOTES EVENTUELS DES

OBJETS CONTESTES

Les Conseillers généraux souhaitant intervenir sont priés de se manifester en indiquant le
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numéro et la dénomination du chapitre pour que chacun puisse comprendre clairement
les interventions.

BUDGET D'INVESTISSEMENTS 2O2O

- Début de la lecture en page 9.
- Aucune intervention.

BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2O2O

- Début de la lecture en page 23.

r INTERvENTIoN DE M. NrcoLAs pAccAUD, coNsEtLLER GENERAL - posrE 3170.01
a FRAIS DE DEPTACEMENT ET AUTRES FRAIS ))

< Ben voyons ! Bien que le montont soit dérisoire au vu des 25,5 millions de chorges de
fonctionnement, ojouter CHF 8'000.00 pour une sortie de fin de législature, est-ce
indispensable, sochont que les troitements des Conseillers ont été revus ù lo housse en
début de législoture et que les frais de l'enquête administrotive, dont vous pourrez nous
roppeler le montont, sont entièrement ù lo chørge des citoyens ?

Certes, une sortie est habituellement prévue à lo fin de choque législoture, mois est-elle
raisonnoble dons le contexte octuel ? Au vu de la plonificotion financière présentée
auporavant et de lo recherche du finoncement pour lo nouvelle école primoire, il me
semble que le bon sens impose de montrer que nous devrons tous faire des efforts
prochainement. Je propose donc de diminuer ce poste de CHF 8'000.00 et de prévoir
CHF 3'000.00 à la ligne 3770.0L, ce qui permettrait encore de couvrir vos frois.

J'ose imoginer que vous espériez une telle intervention pour démontrer à la populotion
que le Conseil communol romontois est cqpoble de foire des efforts pour montrer
l'exemple et que vous ollez la considérer à so juste voleur ofin de posser sous lo barre
fotidique des CHF 500'000.00 de déficit du compte de fonctionnement. Me trompe-
je?>

r REPoNSE DE M. DoMINIQUE BUTTY, SYNDIC

<< Comme tous les autres points, celui-ci o été débottu por le Conseil communal. Ce
même montont ø été inscrit lors de chaque législoture. Le Conseil communol a donc
décidé de le reconduire. ll ne correspond pas à un montont lié oux investissements ou
oux frais de fonctionnement futurs mais correspond à une tradition que nous désirons
mointenir. >

M. PACCAUD déclare vouloir maintenir sa proposition de réduction de ce montant de
cHF 8'000.00. ll passerait ainsi de cHF LL'000.00 à cHF 3'000.00, à l'instar du budget
2019.

DECISION SUR LA PROPOSITION DU CONSEIL COMMUNAL D'INSCRIRE UNE
SOMME DE CHF 11'OOO.OO AU POSTE 3170.01 DU BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2O2O
POUR LA SORTIE DE FIN DE LEGISLATURE

vorE/
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C'EST PAR 28 ( OUI )), 9 (NON D et 6 ABSTENTIONS QUE LE CONSEII GENERAL ACCEPTE

tE MAINTIEN DE CETTE SOMME DE CHF 11'OOO.OO AU POSTE 3170.01 BUDGET DE

FONCTIONNEMENT 2020.

r INTTRvENTIoN DE M. BERNARD JAQUET, CoNSEILLER GENERAL

Page 46 - poste no 74.3L80.23 Cité de l'Energie

< ll y o une onnée, j'avois déjà pris la porole concernqnt la Cité de l'Energie et j'avais
posé une question ù M. le Conseiller BARDET, pour savoir ce qu'il en étoit de f intérêt
des citoyens de cotiser, car il s'agit bien d'une cotisotion ù houteur de CHF 70'000.00
pour ce label. Dons ce but, j'avois demondé une présentation.

Je voulois sovoir s'il y ovoit des intérêts ù foire partie de ce genre de chose. Je constote
que du motérielfigure ou budget pour CHF 7500.00. L'onnée dernière, une bôche avoit
été posée et vous oviez distribué des post-it ! Cette onnée, même plus de post-it... c'est
vroiment la crise ! J'qimerqis connoître l'intérêt d'une telle lobellisotion et je vous
demonde de quantifier financièrement ce que cette lobellisotion opporte oux citoyens
romontois. >>

r n¡poruse DE M. tuc BARDET, coNsEtL[ER CoMMUNAL

<< Le Conseil communol s'est penché sur cette question, à sovoir le maintien ou non du
progromme < Cité de l'Energie >t. Nous sommes octuellement en retord et nous ourions
dû foire le réaudit il y o quelques temps. J'imogine que vous ovez suivi l'actuolité des
derniers mois et les sujets d'environnement sont des sujets d'inquiétude pour la
populotion de foçon générole pour la populotion dons notre poys.

Le Conton de Fribourg veut mettre en ploce un plan plus ombitieux en matière de
climot. Le progromme Cité de l'Energie est évidemment oussitourné vers ces questions-
lù et il est compatible avec ce que le Conton prépore. Au niveau de lq Commune de
Romont, en 2074, nous ovons fixé un certain nombre d'objectifs ù atteindre. ll fout
mointenont savoir ce que nous voulons faire pour l'ovenir. Ce progromme est
intéressont car il est un soutien ou Conseil communol, ovec des appuis extérieurs. Ce
progromme opporte ò lo populotion des projets d'envergure comme le chauffage ò
distonce (CAD) qui est un succès évident, ou-delà des prévisions foites. IJn tel
progromme ne se met en ploce qu'ovec le soutien des communes. Aujourd'hui, les
montonts qui sont mis ù disposition pour ce progromme sont réduits ou minimum. tl ne

faut pos oublier que d'autres mesures font portie de ce concept (zones 30 km/h,
modérotions de trofic, etc.). lly o également le progromme Energo qui vise ù optimiser
les frois de fonctionnement, notqmment ou niveou de l'énergie dons les bôtiments. >
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r ¡I{T¡RV¡NTIoN DE M. BERNARD JAQUET, coNSEILtER GENERAL

M. JAQUET ne se déclare pas sat¡sfait de la réponse de M. BARDET qui fait étalage de
mesures écologiques. La réelle question de base est de savoir si nous sommes obligés
de faire partie de ce label < Cité de l'Energie D pour réaliser des choses. ll estime qu'on
peut faire un chauffage à distance sans que cela soit dicté par un label.

M. JAQUET souhaiterait connaître le véritable intérêt, pour le citoyen romontois, de ce
label < Cité de l'Energie >, avec, à l'appui, des chiffres prouvant la plus-value qu'il
représente. ll existe une Commission de l'énergie ainsi qu'une Commission
d'aménagement, qui mériteraient de pouvoir bénéficier d'une présentation par
rapport à ce label.

I REPONSE DE M. LUc BARDET, coNsEIttER coMMUNAt

M. BARDET est tout à fait disposé à faire une présentation à la Commission
d'aménagement. La Commission de l'énergie connaît ce label ( C¡té de l'Energie > mais
elle ne s'est pas réunie en 201-9 entre autres en raison des dissentions existantes au
niveau du Conseil communal sur la suite à donner en matière d'énergie. En 2020, cette
Commission se réunira certainement, compte tenu des décísions prises.

M. JAQUET prend acte de la réponse de M. BARDET.

Fø DEMANDE DE CREDIT DE CHF 190'OOO.OO POUR LA REGULARISATION DES

MONTANTS OÛÀ ENGAGES DANS TETUDE DU COMPLEXE SCOLAIRE EN

BOULEY

Mme la Présidente cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal en charge du
dicastère des BATIMENTS, à qui il appartient de présenter cette demande de crédit.

Mme la Présidente remercie M. DEMIERRE pour la présentation du message du Conseil
communal.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

Mme la Présidente cède la parole à M. Thierry JORDAN, Conseiller général, Vice-Président
de la Commission financière.

< Réunie les 79 et 26 novembre, la Commission financière o étudié cette demonde de crédit de
cHF 790',000.00.

S'ogissont de montants déjù engogés et dont le Conseil générol ovoit déjò été informé, lo
Commission finoncière occepte cet objet à l'unonimité et recommonde au Conseil général
d'en foire de même. Elle recommande égolement qu Conseil communol d'omortir cet
investissement ou plus vite, afin d'olléger le bilon pour les onnées finoncièrement difficiles qui
s'onnoncent. ))
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Mme la Présidente remercie M. JORDAN pour la présentation du rapport de la Commission
financière.

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

INTERVENTION DE MME OPHEUE BRODARD, CONSETLLERE GENERALE, POUR tE GROUPE
LES VERTS

<<Le Groupe des Verts s'est penché ovec ottention sur la demande de crédit de
CHF 790'000.00 pour la régulorisotion des montonts déjù engogés dons l'étude du
complexe scoloire En Bouley. Nos discussions nous ont menés ù lo réflexion de savoir s'il
était opportun de régulariser mointenont ces montonts, olors que le ropport expliquant
iustement ces dépenses ne nous est pos encore parvenu. Nous ottirons l'attention du
Conseil communal sur Ie foit que nous ottendons un ropport fourni, qui réponde aux
nombreuses questions qui ont été posées por le Législatif.

Pour lo demonde de crédit de ce soir, nous relevons notomment cette incohérence : les

frois d'ocquisition et d'aménogement de povillon scoloire ne sont pos tiés à t'étude du
complexe scoloire En Bouley. Pourquoi ce montont figure-t-il donc ici ?

De plus, nous prenons octe que lo régularisotion concerne ici les dépenses liées
directement au site En Bouley. Cependant, ù I'ovenir, nous exigeons que tes projets tiés ù ta
nouvelle école ne contiennent pos de mention de lieu. En effet, il est nécessoire de
reprendre toute lo réflexion ò zéro et donc de se loisser la possibilité d'outres options que
le site En Bouley.>

INTERVENTION DE MME FIORIANE VAIIELIAN, CONSEITTERE GENERALE, POUR tE PDC

<Le lundi 9 décembre 2079, le PDC s'est réuni en vue de lo préparation du Conseil générot.
Dons ce codre, il a exqminé la demande de crédit de CHF L90'000.00 pour la régulorisation
des montqnts engagés dons l'étude du complexe scoloire En Bouley.

Le PDC souligne I'importance de mettre un terme ou chopitre ZELDA et de se concentrer
sur les défis ù venir. C'est donc ò l'unonimité de ses membres présents que le Groupe PDC
occepte cette demonde de crédit.>

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente passe au vote de cette demande de
crédit.

il?llr,f!ñFtilt

C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIT GENERAL ACCEPTE
CETTE DEMANDE DE CREDIT DE CHF 190'OOO.O POUR tA REGULARISATION DES MONTANTS
OÉ¡À ¡ruCeGEs DANs I,ETUDE DU coMPLExE scotAIRE EN BoUtEY.

La parole n'étant plus demandée, Mme la Présidente passe sans transition au vote des
budgets 2O20, en rappelant un vote en deux étapes, soit A. Budget des investissements et B.

Budget de fonctionnement.
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!þ vorE FINAL DEs BUDGETs 2o2o

A. BUDGET DES INVESTISSEMENTS 2O2O

c'EsT A L',UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSETL GENERAL VALTDE tE
BUDGET DES INVESTISSEMENTS 2020.

B. BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2O2O

c'EsT A L',UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSETL GENERAL VALTDE tE
BUDGET DE FONCTIONNEMENT 2020.

Au nom du Conseil général, Mme la Présidente adresse ses plus vifs remerciements à

M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur du dicastère des FINANCES, ainsi qu'à toute son
équipe, pour l'excellent travail.

il ocrRor DE LA BouRGEorsrE D'HoNNEUR A M. STEFAN TRUEMeLER, ANcTEN
DIRECTEUR DU VITROCENTRE ET CONSERVATEUR ET DIRECTEUR DU
VITROMUSEE A ROMONT

a M. Stefan Trümpler, Conseiller général, concerné personnellement par cet objet, se récuse
et quitte la solle.

Mme la Présidente cède la parole à M. Dominique BUTTY, Syndic, en charge du dicastère
des AFFAIRES GENERALES, à qui il appartient de présenter le message du Conseil communal.

En complément au message du Conseil communal, M. le Syndic précise encore un point
important, à savoir la création, en L996, des vitraux de Brian CLARKE, à l'Abbaye de la Fille-
Dieu.

Sollicité par Mère Abbesse Hortense, M. TRUEMPLER a proposé l'artiste anglais comme
candidat au concours international pour cet ensemble de vitraux et après que la

Communauté a choisi son projet, il a eu le bonheur de suivre sa réalisation. Deux expositions
avec l'artiste prénommé, dont une avec Linda Mc CARTNEY, et des dons au Musée, ont suívi
cette expérience passionnante.

La discussion de portée générale n'étant pas utilisée, Mme la Présidente passe sans
transition au vote de cet objet.
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C,EST PAR 39 ( OUI D et 2 ABSTENTIONS QUE tE CONSEIT GENERAL ACCEPTE L,OCTROI DE

tA BOURGEOISIE D'HONNEUR A M. STEFAN TRUEMPLER.

o M. Stefon Trümpler réintègre la séance

<< Appl o udisse me nts. >,

Mme la Présidente adresse ses félicitations à M. TRUEMPLER

M. TRUEMPLER remercie chaleureusement le Conseil communal et le Conseil général en
précisant que cette proposition fut une superbe surprise, un grand honneur et un très grand
plaisir. ll ajoute que beaucoup de Romontoises et Romontois, Bourgeois ou non, le
mériteraient aussi.

< Apploudissements. >>

ELECTION D'UN MEMBRE A LA COMMISSION DES NATURALISATIONS

Suite à la démission de Mme Murielle JAQU|ER, il y a lieu de la remplacer au sein de la
Commission des naturalísations où elle siégeait en qualité de membre du Groupe Horizons
Nouveaux.

Sur proposítion du Groupe politique précité, le Bureau a reçu la candidature de Mme Sarah
STREIFF.

Pour rappel, les dispositions de l'art.46 de la Loisur les communes sont applicables pour les
élections. Celles-ci ont été modifiées au 1"' juillet 2015 et sont les suivantes :

Art.46
7

Sous réserve de I'alinéa 7 bis, les élections ont lieu ou scrutin de liste et à lo majorité
obsolue des bulletins volobles ou premier tour et ù lo majorité relotive ou deuxième tour.
En cas d'égolité, le président procède au tirage du sort.

Lbis
Si le nombre de candidots est égol ou inférieur ou nombre de sièges ò pourvoir, tous les
condidots sont élus tocitement, ù moins que l'orgonisotion d'un scrutin de liste
conformément à l'olinéo 7 ne soit demondée pqr un cinquième des membres présents.

Aucune autre proposition de candidature n'est formulée pour ce poste

D'autre part, le scrut¡n de liste n'est pas demandé, c'est-à-dire que personne ne sollicite le
vote au bulletin.
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PAR CONSÉQUENT, MME SARAH STREIFF EST ÉLUE TACITEMENT EN VERTU DE L'ARTICLE

46 AL. 1BIS DE LA tOI SUR tES COMMUNES.

< Apploudissements. r>

Mme !a Présidente adresse ses félicitations à Mme Sarah STREIFF pour son élection

d DIVERS

ø TRANspoRTs scoLArREs - AccTDENT suRVENU LE vENDREDT 15 NovEMBRE
20L9

I INTERVENTION DE MME MICHELINE POULIN, CONSEILTERE COMMUNALE

<< Suite ù l'incident survenu récemment dans un bus des tronsports scoloires, lo Commune et
les TPF ont rencontré ò plusieurs reprises lo fomille de I'enfant blessé.

L'incident a eu lieu le vendredi 75 novembre. Le mordi 19 novembre, j'oi rencontré lo momon
de l'élève, occompagnée de M. Jean-Jocques SCHMID, responsoble TPF des transports
scoloires, et de M. Dominique BORCARD, responsoble du site de Romont. Ce fut une très
longue entrevue duront laquelle les foits ont été exposés.

Des consignes ont été données et roppelées par les enseignonts ofin de rendre ottentifs les
élèves au foit que les élèves porteurs de gilets et de triongles ont l'obligation et lo priorité de
s'qssoir oux ploces ovant du bus.

Suite ù ce rendez-vous, les TPF ont engogé une personne pour occompogner les élèves dans le
bus. Les TPF ont pris ò leur chorge les frois de cet occompognement jusqu'au 9 décembre.

Le 9 décembre, je recevais ù nouveau la moman ovec M. Jeon-Jocques SCHMID (TPF) et M.
Pierre DECRIND, Chef du Service générol.

M. SCHMID nous informe que les TPF vont proposer une prestotion d'occompagnement sous

forme de service payont ù tous les Cercles scoloires du Conton. Bien entendu, les Cercles
scoloires et les Communes resteront libres de constituer leurs propres services
d'accompagnement s'ils le désirent. Le but est de proposer une prestotion clé en moin ovec du
personnel formé au cos oÌt les communes n'ouroient pos forcément les ressources nécessoires
pour mettre sur pied cet occompognement.

De plus, les TPF mettent actuellement en ploce une (< Compogne de sensibilisotion oux
tronsports scoloires >. L'objectif de cette compogne est de roppeler les règles ù odopter dans
les transports publics, responsobiliser les élèves et rassurer les parents.

Celle-cisero loncée en plusieurs phoses
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Dès le 77 décembre, sous forme de support digitol animé sur les écrans des véhicules
oinsi que sur les réseoux sociaux.

Dès le 2 mors (oprès les voconces de carnoval) sous forme de support digitol onimé,
dépliant/brochure avec give-owoy (bodge/pins) pour impliquer les enfonts, rappel
dons les bus de prévention.

Roppel à lo rentrée scolaire, en oottt 2020.

Le matériel sero distribué dans les écoles.

Suite ù ces séonces, les décisions suivantes ont été prises

7. Le bus de prévention des TPF reviendra dans lo cour de récréqtion afin de répéter les

consignes de comportement ù odopter dons les tronsports en commun.

2. Un occompagnement dans les bus sera assuré jusqu'ù Noël.

3. Dès la reprise de jonvier, nous utiliserons lo prestotion d'occompqgnement des TPF. ll
est ù noter que cette personne ira dons les bus des différentes lignes. Elle sera

présente pour rossurer les plus jeunes élèves et pour foire de lo prévention et de la

formøtion ouprès de tous les élèves. Un climot de confiance doit s'instourer entre
cette personne, les élèves et oussi les porents.

4. Notre ogent de ville, M. MAURON, continuero ù foire octe de présence dans les bus.

Je tiens égolement ù signaler qu'octuellement, hormis M. MAURON, le personnel de l'accueil
extroscolaire prend le bus ovec les enfants et cela quotre fois por jour. Ces personnes veillent
ù ce que choque enfont soit assis et font office également de surveillants.

Pour lo rentrée 2079/2020, Io Commune o trovoillé sur lo sécurité oux qbords de l'école de lo
Condémine et o instauré les mesures suivontes :

La Rue Aliénor est bouclée ù lo < circulotion des parents > ; seuls sont odmis les vélos,
les toxis-bus et les enseignonts.
Les ploces de parc ont été marquées ; elles sont réservées pour les enseignonts.
Les ploces de parc sur la Rue Aliénor sont tout spéciolement réservées pour les
personnes qui viennent trovailler pour un temps limité sur le demi-jour d'école.
8 ploces de dépose-enfonts ont été mises en ploce devant les obris PC. Ces ploces sont
réservées pour les pqrents de 7h55 ù 08h05 / de 77h50 ù 12h00 / de L3h25 à 13h35 /
de 75h25 ù 15h35.
Les personnes qui ne se soumettront pos oux nouvelles dispositions seront ensuite
omendées.
Les enseignontes sont oussi mises ù contribution pour observer les personnes qui ne
respecteraient pqs les nouvelles règles.

Lø Commune o égolement effectué divers trovoux ù proximité de l'école :

- Elorgissement de l'escolier en béton.
- Pose de hautes clôtures sur le chemin du côté du chontier des immeubles.
- Pose de borrières en bois sur le chemin.
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Et en occord avec les TPF :

- Modificotion de l'arrêt de bus devont le possoge pour piétons.
- Les bus doivent chorger/déchorger les élèves exclusivement ù cet endroit.
- Si deux bus arrivent en même temps, le deuxième bus attend que le premier soit porti.
- L'ordre des bus se fait toujours dans le même ordre, à sovoir Billens - Berlens/Ville -

lo Moula.
- Les ploces derrière les chouffeurs sont réservées oux 7-2H.
- Une directive a été écrite pour harmoniser les habitudes des chauffeurs.
- Retroit des obonnements par M. MAURON ou por le chauffeur en cos d'incivilités des

élèves.
- Les obonnements confisqués sonf ù retirer à fAdministrotion communole ou chez M.

CORPATAUX.

- Consigne de dénoncer ropidement tous les mouvais comportements.

Tous ces changements et adoptotions ont eu un écho très fovorobles ouprès des enseignonts
et des porents. >,

TRANSPORTS SCOLAIRES

INTERVENTION DE MME VESNA PETROVIC, CONSETILERE GENERALE, POUR tE GROUPE
PS

<< Une nouvelle fois, le Groupe PS o abordé le sujet des transports scolaires. Mais ovant, je
remercie Mme POULIN pour les informotions fournies.

A 4 ons, quond on ne soit pos lire, qu'on sort ò peine des couches culottes, ottendre le bus ou
bord de lo route est très dongereux.

C'est une responsabilité qu'ù 4 ons, on ne peut et surtout qu'on ne devrait pos prendre.

lmaginez votre enfant ou petit-enfant de 4 ans dons cette situotion. N'ouriez-vous pos peur ?
Le loisseriez-vous vrdiment tout seul attendre au bord de lo route ù une heure d'offluence ?
Parfois dans lo nuit, parfois sous lo pluie, sous lo neige et tenté de jouer dons lo neige,.
franchement, je ne pense pas !

Et pourtont, depuis quelques onnées, c'est ce qu'on demonde aux petits de 4 ans.

Est-ce vraiment responsable ? Est-ce vroiment roisonnable ?

Lo Commune nous répète qu'elle n'est légalement pos obligée de mettre en place un bus.
Certes lo distonce est plus faible que ce que Ia loi préconise, mois il faut oussi considérer ici la
dongerosité du trojet.

Nous souhoitons donc que le Conseil communal nous donne un ropport détaillé sur la
dangerosité des différents chemins menqnt à l'école ofin de pouvoir se baser sur des
orguments concrets.



CONSEIL GENERAL Séance du 12 décembre 20L9 Page 26

Le Groupe socioliste veut un romossoge scola¡re pour les petits du premier cycle.

Le Groupe socioliste veut un service de transport fonctionnel et sûr pour les plus gronds.

Ce romassoge a un cottt bien évidemment, mais les enfonts sont l'avenir de notre société et
méritent des tronsports scoloires odéquats.

J'espère que nous serons entendus et que nos enfonts, vos enfants, enfin, pourront oller ù
l'école en sécurité.

Je vous remercie de votre écoute.>

SERVICE DE TACCUEIL EXTRASCOLAIRE

INTERVENTION DE MME ANGELA PITTET, CONSEITTERE GENERAIE, POUR tE GROUPE

LES VERTS

<< Le Groupe Les Verts souhaite ottirer l'ottention du Conseil communal sur lo structure de
l'occueil extroscoloire. Actuellement, ce service est mis en ploce pour 36 enfonts venant des
deux écoles, celle de lo Condémine et celle de l'intro-muros. ll se situe dons le bâtiment des
<Ateliers de la Glône>. L'espoce mis ù disposition est oménagé de telle sorte d'ovoir un
réfectoire, qui foit oussi office de salle pour les devoirs, et une gronde solle où tous les enfants
jouent. Les places octuelles ne suffisent pas ù Io demonde croissonte. En mars, ou cours de lo
soirée d'informations pour les porents d'enfonts allont commencer la 7H ò la rentrée, certoins
pqrents présents ont eu la surprise d'opprendre que l'occueil extroscolaire étqit déjù complet.
Dans le courrier que les porents avoient reçu figuroient uniquement le nom, oinsi que les
coordonnées du responsable de I'accueil.

Une fois de plus, les informations sont données ou compte-goutte, et c'est oux porents d'aller
les chercher. Nous demqndons au Conseil communal de réévaluer les besoins de gorde des

citoyennes et des citoyens, de communiquer ces chiffres et de prendre des mesures adéquotes
ropidement.

De plus, nous aimerions que le Conseil communol mette en place les moyens nécessaires pour
oméliorer le confort qctuel des enfants. ll est importont de fovoriser le développement de leur
sociobilisation tout en respectant le bien-être de chaque enfont. ll est importont de permettre
oux enfonts d'ovoir occès ù des zones de repos actuellement inexistante, soit un endroit oit ils
pourront s'isoler des outres enfonts pour se ressourcer, mais en restont sous lo surveillonce
des animotrices et animoteurs. Nous nous inquiétons de l'avenir de I'AES prévu au sein des
povillons de lo Condémine. Est-ce que des oménagements intérieurs sont prévus ? Comment
le Conseil communal envisage-t-il d'améliorer le confort des enfonts ? Les cinquante ploces
disponibles seront-elles uniquement prévues pour les enfants de Romont ou oussi pour les
enfonts de Billens-Hennens et de Mézières ? >t

REPONSE DE M. THIERRY SCHMID, CONSEILLER COMMUNAL

<<Je ne vois pas répondre ù I'ensemble des questions ce soir. Le Conseil communol préporero
u ne ré ponse officie I le.
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Concernant les besoins, une enquête o lieu légolement tous les quotre ons. Lø prochoine auro
lieu au début 2020. Les parents ouront tout loisir de remplir cette enquête ù ce moment-là.
Les parents d'enfonts jusqu'à 72 ons recevront un courrier de la port de Io Commune leur
demondant d'indiquer leurs ottentes en matière d'qccueil extrqscoloire et sur cette base, le
Conseil communolfero le bilon et examinera les besoins en termes d'extension du service.

Le reste des questions mérite onolyse et il y sera répondu ultérieurement. >

ø DEILAcEMENT DE ruNlrE DE REHABTLTTATToN cARDrovAscuLArRE purs

READAPTATION GENERALE DE THOPITAL DE BILLENS

INTERVENTION DE MME NICOLE BARDET, CONSEILLERE GENERALE, POUR LE GROUPE

LES VERTS

< C'est ovec regret et ovec un certain étonnement que nous avons oppris, por voie de presse,

le déplocement sons déloi de l'unité de réhobilitation cordiovasculoire, puis lo réodaptation
générale de l'hôpitalde Billens.

Comme le mentionne le communiqué de presse émonont de lo Préfecture du 27 novembre
dernier, ces décisions sont irrespectueuses des investissements et engogements consentis
jusqu'ù ce jour par les Communes glônoises. Pour roppel, ily o 70 ons, lo populotion glônoise
ovoit investi plus de 22 millions de froncs pour odopter le site de Billens oux besoins de f HFR.

Outre le gaspilloge finoncier, les Verts relèvent le manque de vision du HFR en termes de
développement durable. ll nous semble que c'est trop souvent le Sud du conton qui subit les
réorgonisotions du HFR et les habitants de notre région qui en font les frois, que ce soit en
termes de pertes d'emplois ou de trojets pour accéder ù des soins de quolité.

Suite ò l'orticle poru lundi dons La Liberté, nous ovons oppris lo mise sur pied d'un groupe de
trovail por lo Préfecture de lo Glâne. Est-ce que le Conseil communol de Romont y est
représenté ?

Les Verts encourogent le Conseil communal à être prooctif et ò prendre toutes les mesures
nécessaires pour éviter ce déplocement. >>

REPONSE DE M. DOMINIQUE BUTTY, SYNDICI

< Ce que dit Mme BARDET est exact. En dote du 26 novembre, nous ovons reçu un moil
invitont les Députés ù porticiper ù une séonce d'informotions, sons troctondo ni objet en t¡tre,
pour le lendemoin, soit le 27 novembre, ù 72h00, à I'EMS de Vuisternens-dvt-Romont.

Je me suis rendu ò cette séonce duront loquelle lo fermeture de Billens o été onnoncée. Je m'y
ottendois quelque peu puisque je suis vérificoteur du budget de Mme DEMIERRE. Je tiens ù
vous féliciter d'avoir mis en évidence le problème du Personnel qui est le premier concerné et
touché.

Suite ù cette séonce, nous ovons reçu de la Préfecture une demande pour s'inscrire dans un
groupe de trovoil. J'y suis inscrit ainsi que M. DECRIND. Nous sommes donc les deux
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représentonts de lo Commune dons cette orgon¡sotion. Nous nous sommes réunis Ie 70
décembre pour une première séance de < mise ò plot > de la problématique. Vous ovez foit un
brillant inventoire de toutes les implicotions générées por cette décision, ù différents niveaux
( pe rson nel, fi noncie r, etc. ).

Nous avons tronsmis ou Conseil d'Etot une trentoine de questions couvrant l'entier des
problèmes posés pør cette fermeture. Nous attendons lo réponse du Conseil d'Etqt au début
de l'onnée prochoine nous I'espérons. Sur lo bose de ses réponses, nous ollons travoiller ù lo
recherche de solutions. ll est importont de chercher des solutions, qui ne sont pqs faciles ù
trouver cor il s'ogit tout de même de 49 lits. ll foudro donc trouver une octivité qui permettro
lo survie de l'étoblissement. Pour l'instont, oucune décision n'a été prise, ni oucune
plonification, ni aucune intégrotion d'un outre EMS dans ces locaux. Nous attendons, dons le
calme et le respect de chocun, les réponses du Conseil d'Etot ù ces différentes quest¡ons.))

( BULLE BOX ))

INTERVENTTON DE MME PASCALE ZERMATTEN, CONSETLTERE GENERALE, POUR LE

GROUPE PS

<< Le Groupe PS s'inspire d'un projet mis en place ù Bulle, soit lo < Bulle Box >, pour vous foire
une proposition.

< Lo Bulle Box > est constituée de cornets de 78 bons de réductions, d'entrées gratuites et
d'outres ovontoges pour les enfonts et les jeunes de 0 ù 30 ans. Ces bons sont volobles dons lo
ville de Bulle.

ll existe trois sortes de cornets, pour les 0-9 ons, les 70-77 ons et les 78 -30 ans. Choque cornet
coûte cHF 72.00.

Les buts de cette box :

donner des ovontoges oux jeunes ;
valoriser la consommotion locole ;
dynamiser les commerces ;
fociliter les octivités culturelles, ossociatives, sportives, ludiques et socioles ;
encouroger l'accès ù des biens de proximité.

Le Groupe PS pense qu'un projet de cette sorte o so ploce ò Romont. ll montrerait que la ville
se soucie de so jeunesse, qu'elle veut luifoire une ploce tout en dynomisont lo consommation
et lo vie locoles. Et peut-être qttirer des contribuobles < intéressonts >t.

Je vous remercie de votre écoute. >>
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ø pRrx DEs LoyERs pRATreuEs suR LE TERRTToTRE DE LA vrLLE DE RoMoNT

INTERVENTION DE M. VINCENT BRODARD, CONSEITLER GENERAL¡

< ll n'y o pos très longtemps, j'ai entendu une réflexion selon loquelle, sur le territoire de
Romont, les loyers seroient très élevés por rdpport à ce qu'on peut trouver ò Chôtel-St-Denis,
ù Bulle ou dons d'outres endroits. Je me suis posé la question de sovoir por quel moyen on
pourroit se rendre compte si une telle affirmation est juste ou fausse. Je suis allé voir,
notomment dans le ropport de gestion rédigé choque onnée por le Conseil communal. On y
trouve une statistique concernont le nombre de logements vaconts mois on ne trouve oucune
indicotion sur le prix des loyers protiqué sur lo commune.

Dès lors, mo question est simple : est-il possible d'obtenir ce genre d'informotions sur le
niveou des loyers protiqués, de façon ù sqvoir si Ie prix des loyers est réellement
excessivement hout ò Romont, ou si qu controire la situqtion peut être considérée comme
< normole t.

REPONSE DE M. THIERRY SCHMID, CONSEITLER COMMUNAT

<< Je ne suis pos le spécioliste du domoine de l'immobilier de lo Commune mois ce que je vous
tronsmets volontiers, c'est l'étude réolisée dons le codre du Service sociol pour voir ce qui est
roisonnable en termes de coCtt de logement, lorsqu'on paie cette prestdtion en foveur des
personnes au bénéfice d'une oide du Service social.

Aujourd'hui, on voit qu'il y o beaucoup plus d'apportements vides qu'ù l'époque et que les
loyers sont plutôt en baisse. En se bqsqnt sur les chiffres ressortqnt de cette étude du Service
social, nous durons ainsi une petite idée de lo situation. le ne portage donc pos tout ù fait
l'onalyse qui indiqueroit que le prix des loyers serait excessivement élevé ù Romont, mais
ceci n'est que mon impression. >

COMPLEMENT DE M. DOMINIQUE BUTTY, SYNDIC

<< Depuis une année, il o été créé, sous l'impulsion de Mme la professeure PASQUIER, un

forum du logement qui réunit les investisseurs, Ies ogents immobiliers, Ies services socioux, et
tout ce qui est lié, de loin ou de près, ou domaine du logement. J'en suis membre. C'est le
genre d'informotions que nous collecterons et qu¡ a une influence sur lo gestion des
logements existonts mais qui servirq égolement à savoir ce qu'il fout construire et où. Ces

intérêts sont complètement détochés des volontés communoles. Ce forum du logement

fribourgeois devrait pouvoir opporter des réponses ò yos questions. >>

Mme la Présidente remercie tous les intervenants de la rubrique ( DIVERS ))
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coNclusloN DE M. DOMINIQUE BUTTY, SYNDIC

<<Madome la Présidente, Chers Membres du Conseilgénéral,

ll me reste ù vous remercier et vous féticiter pour cette très bonne séonce du Conseil général'

Je vous souhaite, ou nom du Conseil communol et de toute l'Administration, de belles fêtes de

Noël et une bonne onnée. Que ta sonté vous apporte tout ce que vous attendez d'elle, c'est-ù-

dire du bonheur.

Vous êtes invités ù t'apéritif garni hobitue! døns l'arrière-salle. J'oi émis le væu d'une outre

formule pour cette agope, por exemple sous forme d'une choucroute, de spoghettis ou d'un

émincé. Bien sttr lo mqnière de faire octuelle permet à chocun de circuler et de discuter avec

tout le monde. Mois je vous laisse imaginer éventuellement une outre formule au sein de vos

groupes.

Bonne fin de soirée et bonne rentrée chez vous. ¡>

Mme la Présidente remercie M. le Syndic pour sa conclusion.

CONCLUSION DE MME STEPHANIE PITTET, PRESIDENTE

<< Je tiens à adresser mes remerciements ou Conseil Communal, oinsi qu'au Personnel de

I'Administrotion communole pour le travail accomplitout ou long de I'année au service de la

Ville.

A toutes les personnes présentes dons lo salle, je souhaite égolement de très belles fêtes de

Noët et vous présente tous mes meilleurs væux pour 2020.

por ces mots, je clos cette séance en vous souhoitant une bonne rentrée et un bon apéro.

Merci pour votre attention. >>

< Apploudissements. ,)

Au nom du Conseil gánéral

,*dh
Le Secrétaire

Annexes

t. Présentation planification financière par Société fiduciaire BDO

2. Présentation budget par M. Jean-Denis CORNU

Romont, le 6 janvier 2020
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GESTION PROSPECTIVE
Plan de la présentation
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4. Paramètres et hypothèses retenus pour ta ptanification
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GESTION PROSPECTIVE
f . Méthodologie

a) Horizon temporel de l0 ans (5 années passées/ 5 années ptanifiées)

b) Epuration des comptes, pour une anatyse économique et non comptabte

c) Anatyse des tendances

d) Formutation d'un certain nombre d'hypothèses pour ta ptanification

PF-Romont-2019
Page 3I BDO
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GESTION PROSPECTIVE
2. Epuration des comptes de fonctionnement 2014 à 2018
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GESTION PROSPECTIVE
3. Présentation des résultats rétrospectifs (20 14 à 2018)

22 412 250

20 281 520

2 124 730

906 595

3 03t 32s
29t 933

3 323 258
-2 643 02s

680 233

22 254 111

19 987 181

2 266 929
299 342

2 566 271
312 134

2 879 00s

-4 860 802

-1 98t 797

21 816 08s

19 616 802
2 t99 282

229 619

2 428 902
149 328

2 578 230

-3 495 459

-917 229

22 494 185

19 557 022

2 937 763

s27 639

3 465 403

t35 734

3 601 137

-6 634 69s

-3 033 5s8

2t 596 048

18 949 985

2 646 064
426 290

3 072 354
135 734

3 208 088

-2 916 12s

29t 963

Recettes

Dépenses + amort. obl.
MNA
Soldes PE,

MNAPE
Amort. obl. tot.

CF
Investissements nets

SF

20t6 20t7 2020t4 2015

I
PF-Romont-2019
Page 5
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour [a planification
4.1. Evolution démographique

1 . Evotution ptanifiée de [a poputation et des contribuables :

Données disponibtes :

- Poputation : 2023
- Contribuabtes:2016

Hypothèses de travail
- Très forte croissance démographique entre 2019 et 2023 : impact sur les contribuabtes ?

- Dès 2017 : projection de [a moyenne Contr./pop. Entre 2007 et 201 6 -> 54.49 %

a

a

I
PF-Romont-2019
Page 6

6 000

3 378

3.45%

5 800

3 246

2.65%

5 ó50

3 146

2.73%

5 500

3 048

3.60%

5 309

2930
0.49%

s 283

7 890

-0.137"

5 290

2 883

1.42%

5 216

2 842

-0.40%

5 237

2 903

7.35%

5 117

2 848

0.00%

Nombre d'habitants

Nombre de contribuabtes

Accroissement pop.

2018N172016n152014
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenus pour la planification
4.2. Recettes fiscales
. Hypothèse : coefficients d'impôt inchangés 2aß-2023

- lPPetlPM:90%
- Contribution immobitière 3.0 %o

r fPP : Projection sur [a VPIC/C moyenne entre 2008 et 201 6 -> 36.60
. f PM : Moyenne 2011 - 2016

- Dès 2020: CHF - 1'219'000 seton budget (RFFA)

. Autres recettes fiscales : Projections seton budget

PF-Romont-2019
Page 7I

109452s1

631 000

s 450 000

12t 614

36.00

10 713 241

631 000

5 450 000

I 19 036

36.67

t0 673 476

631 000

5 920 000

I l8 594

37.70

10 548 339

631 000

5919267

117 2M

38.45

100623s6

I 850000

4822000

l1l 804

38.16

9 890 338

2 576203

5005 l13

109 893

38.03

98U228

2 598221

5 163 810

108 914

37.78

9 438215

2407 ffi3

5 012461

99 350

34.96

9 936797

2300213

5 177 838

104 598

36.03

r0 020 086

2460332

4236275

105 475

37.03

IPP

IPM

Autres recettes fiscales

vPrc(rPP)

vPrcycoPP)

201 820t7201620r52014
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GESTION PROSPECTIVE
4. Paramètres et hypothèses retenues pour la planification
4.3. lnvestissements et frais financiers
. Liste des investissements issus du ptan financi er 2019 - 2023

- Intérêts : taux moyen prévisionnel de 1.SO %

PF-Romont-2019
Page 8I

0

467 167

371 884

0

467 t67

351 897

0

467 t67

268 529

8 985 000

s0 167

125 781

3 740 000

0

85 293

Investissements nets

Amortissements

Intérêts

0

105 033

47 265

0

105 033

47 26s

0

10s 033

47 265

3 071 000

2 667

| 200

80 000

0

0

Investissements nets

Amortissements

Intérêts

0

572200

419 r49

0

572200

399 rO

0

572200

3t5 794

12 056 000

52 834

12698r

3 820 000

0

85 293

Investissements nets

Amortissements

Intérêts
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.1. Domaines soumis au principe d'équivalence

Hypothèse : Frais d'exptoitations et recettes de ['année 2018 stabteso

Ajout des financiers découtant des nouveaux investissements entre 2019 et 2023

175.89%

116.45%

99.13%

175.89%

116.45%

99.13y.

175.89yo

116.45%

99.13yo

187.25%

128.44%

101.03%

188.23%

128.44%

101.03y"

141.55%

91.70%

104.93%

141.55%

91.70%

104.93%

123.95%

101.41%

101.27%

152.84%

113.40%

104.94%

154.79%

107.08%

101.60%

SERVICE DES EAUX

EPURATION

ORDURES MENAGERES

I
PF-Romont-2019
Page 9 BDO



)

GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.2. Analyse financière
. Projections des dépenses et recettes basées sur [e budget épuré

- Exceptions :

- Projections des frais financiers à partir du ptan des investissements
- Recettes de ['lPP et de ['lP,\^ seton les années fiscates

PF-Romont-2019
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21 901 499

24 816 426

-2 914 927

754 291

-2 r 60 630

864 133

-l 296 497

0

-t 296 497

21 655 489

24 453 031

-2 797 543

754 291

-2 043 246
864 r33

-l 179 t 13

0

-t t79 tl3

22 068 724

23 925 013

-l 856 289

754 297

-l l0t 992
864 133

-237 859

0

-237 859

21 gts 854

22 224 180

-248 325
902 129

654 403

344 766

999 170

-12 056 000

-1 I 056 830

21 458 929

21 470 894

-rl 965

906 sgs

894 630

291 933

I 186 s63

-3 820 000

-2 633 437

22 412 250

20 287 520

2 124 730
906 595

3 031 32s
291 933

3 323 258

-2 643 025

680 233

Recettes

Dépenses f amort. obl.
MNA
Soldes PE

MNAPE
Amort. obl tot.
CF
Investissements nets

SF
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5. 3. Endettement

PF-Romont-2019
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GESTION PROSPECTIVE
5. Résultats intermédiaires
5.4. Coefficient fiscal d'équilibre

MARGE DE MANCEUVRE

I
I

rt
It

qt
I-IrIII

rlII
Irl

75
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efieclif
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Années

Ë80
Ë60(l)

E40
20

0

120
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I
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GESTION PROSPECTIVE
6. Conclusion de [a séance

Anatyse rétrospective :

- MNA positive et endettement faibte : marge de manæuvre en matière d'investissement matgré [a
baisse du coefficient d'impôt

Anatyse prospective :

- Passage à une MNA négative dès 2020

- Augmentation substantiette des frais financiers tiés aux investissements massifs prévus

- Amortissements et frais d'intérêts tiés au nouveau bâtiment scotaire
- Projection prudente des recettes fiscates

a

I
PF-Romont-2019
Page 13
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GREGORY JECKELMANN EXPERT.COMPTABLE DIPLOMÉ

CENTRE DE COMPÉTENCES EN ADMINTSTRATTON PUBL|QUE SUTSSE ROMANDE
RTE DE LA CORNICHE 2 - EPALINGES

CASE POSTALE 7690 - 1OO2 LAUSANNE
Té1.: 021 310 23 23 - Fax 021 310 23 24
www.bdo.ch

Merci de votre attention

BDO
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Ville de

U Romon¡

RAPPORT DU

GONSEIL COMMUNAL

BUDGET 2O2O



Ville de

w Romonl

Fonct¡onnement

Résultat du budget de fonctionnement r

Déficit Fr.505'278..30

ou 2,OO % du total des charges



Ville de

w Romonl

Gharges communales
Fr. 11t914tO89.4O

Gharges liées
Fr. 12'8O6t657.O5

Gharges totales
Fr. 24'720'746.45

Gharges par nature

o

o

r O.22 o/o

+ 4.88 o/o

o

+ 2.36 o/o
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^CLE GLANOISE

22.255o/"
21.5520/" 21.325o/o 22.425o/o2lJ.74lJ0/" 21.173o/o 2O.277o/" 21.471o/"

18.832o/o 18.918o/o 18.943Vo

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020

- 22.591o/o 

-

23.89.
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w

020.3520.00

120.3520.01

173.3520.02

210.3520.03

210.3520.04

210.3520.05

210.3520.06

220.3520.07

320.3520.09

340.3520.10

400.3520.11

410.3520.12

440.3520.13

440.3520.14

440.3520.15

540.3520.16
710.3520.17

810.3520.18

Romon¡
CLÉ DE RÉPARTITION DU DISTRIGT

Ass. communes glânoises

Service des curatelles
ABMG - ORCOC

Cycle d'orientation - frais expl.

Cycle d'orientation - frais financiers

Bicubic - frais exploitation
Bicubic - frais financiers
Services auxiliaires
Part. Culture & Tourisme / District
Participation patinoire

Transbill - charges financières
Homes médicalisés

Aide fam. & Croix Rouge
Ambulance
I ndemnités forfaitaires
ABMG - Petite enfance en Glâne
part. AIMPGPS
part. corpor. Forêt

BUDGET 2O2O

17',600.90

111'825.45

2'607',695.70

302'954.00

140'491.05

461'060.00

233'561.35

127',977.90

62'125.25

91'945.35

500'029.20

594'629.00

89',912.20

203',319.00

238'560.95

658'776.00

7'105.00

BUDGET 2f¡19 DIFFERENGE

17',140.00

111'004.00

3'364.00

2',276',964.00

68'096.00

138'286.00

461'060.00

215'440.00

126'558.00

61'669.00

92',234.00

483'842.OO

571'670.00

88'130.00
179'400.00

215'280.00

623'888.00

7'105.00

460.90

821.45
-3'364.00

330'731.70

234'758.00

2',205.05

18',121.35

1'419.90

456.25

-288.65

16',187.20

22',959.00

1',782.20

23'919.00

23'280.95

34',888.00

TOTAL 6',449'.468.30 5',741'l30.OO 708'338.30



Ville de

Romonlw

GLÉ DE RÉPARTION DU GANTON

BUDGET 2O2O

4'000.00

9'779.60

402',548.00

1'633'659.00

701',517.00

144'037.35

97'125.00

13'750.00

851'850.00

1'364',155.00

87'393.00
g0'950.00

39'841.00

458'104.00

BUDGET 2fJ19

4'000.00

10'400.00

397'490.00

1'561'641.00

781',175.00

150'860.00

96'000.00

5'748.00

875'569.00

1'332'488.00

88'470.00

91'800.00

35'193.00

453'992.00

DIFFERENCE

140.3510.01

160.3510.01

200.3510.03

210.3510.03

220.3510.05

220.3510.13

230.3510.06

400.3510.07

410.3510.08

550.3510.09

580.3510.14

580.3510.15

640.3510.10

650.3510.11

Lutte contre les hydrocarbures

Pot commun PCI

Ecoles enfantines

Ecoles primaires

Ecoles specialisées

Conservatoire

Ecoles professionnelle

Hôpitaux

Soins spéciaux

lnstitutions spéc.

Off. cant. des Ass. Sociales

Fonds cant. Emploi

Fonds d' i nfrastructure ferroviaire

Trafic régional

5'898'697.95

-889',272.00

-327',217.00

5'884'8l6.OO

-805'009.00

-320'369.00

-620.40

5'058.00

72',017.00

-79'658.00

-6'822.65

1'125.00

8'002.00

-23',719.00

31'667.00

-1'087.00

-850.00

4'658.00

4'112.00

l3'881.95

-84'263.00

-6'848.00

-91'l I {.oo

TOTAL "GHARGES DU CANTON''

930.4620.00 Péréquationdesressources

930.4620.01 Péréquation des besoins

TOTAL ''RECETTES DU GANTON" -1'216'489.OO -1',125'.378.OO
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Nature

40 TMPOTS

4OO IMPOTS SUR LE REVENU, LA FORTUNE

401 IMPOTS SUR LE BENEFICE EN CAPITAL

402 CONTRIBUTION IMMOBILIERE

403 IMPOTS SUR LES GA¡NS IMMOBILIERS

404 IMPOTS SUR LES MUTATIONS IMMOBILIERES

405 IMPOTS SUR LES SUCCESSIONS ET DONATIONS

REGETTES FISGALES - PAR NATURE

Libellé Budget 2020 Budget 201 I

l5'692'731.70 l6'054'000.OO

11'433',217.30 10'670'000.00

628'514.40 1'850'000.00

2'750'000.00 2'650'000.00

250'000.00 250'000.00

600'000.00 600'000.00

10'000.00 16'000.00

406 AUTRES IMPOTS 21 '000.00 18'000.00
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Rendement de ltimpôt

Rendement fiscal moyen cantonal

cHF 2'7LL00

Rendement fiscal moyen de Romont

cHF 2'053.00

D¡fférence CHF 658.00 x 5'304 habitants

= CHF 3'490'032.00
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Rendement de m

Romont occupe la L24ème place sur L35 commune

Au niveau du district, nous occupons la L8è'" place sur L9
communes, juste avant Le Châtelard.

A titre de comparaison :

Iti pôt

Estavaye r-le-la c

Bu lle

Fribou rg

Châtel-St-De n is

Morat

cHF 2'549.00

cH F 2'654.00

CHF 2,7L2.00

cH F 2'971.00

cH F 3'240.00



Ville de

Romon¡w

Budget des investissements

Dépenses à voter 1012g61000.oo

+ Dépenses dé¡à votées 215651000.OO

Déf¡cit du budget
des investissements 2O2O 12'85l'OOO,OO

I
I
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Résultats Auel option ?

PLANI FICATION (négative)I

BUDGET

r GOMPTES (positifs)
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Point fort :

Notre commune n'a quasi pas d'endettement

Points faibles:

Les excellents résultats de ces dernières années émanent d'une faible
charge financière et des rentrées fiscales conjoncturelles (gains et
m utations im mobi I ières).

Faible rendement fiscal

Notre marge d'autofinancement n'est pas importante voire nulle selon
budget 2020.

Nous devons faire face à d'importantes charges nouvelles au niveau du
d i stri ct.
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Le Gonseil Gommunal invite
le Gonseil Général à accepter !

tr Le budget de fonctionnement
Déficitaire de Fr. 505'278.30

n Le budget des investissements
Déficitoire de Fr. 72'857'000.00
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